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Как организована процедура выдачи 
бесплатных препаратов, мы смогли уви-
деть на примере барнаульской поликлини-
ки № 14. Это одно из крупных медучреж-
дений. Расположено в густонаселенном 
Индустриальном районе. Обслуживает 
свыше 100 тысяч человек.

Получить такие наборы пациенты мо-
гут несколькими способами. Например, 

непосредственно в лечебном учреждении, 
если пришли на прием. Причем выдадут 
пакет с препаратами еще до результатов 
мазка, в день обращения. Или же лекар-
ства на дом привезут волонтеры.

– Есть также пациенты, которые сдают 
на работе мазки на ковид, и узнают свой 
результат от работодателя, – рассказывает 
главный врач барнаульской поликлиники 
№ 14 Дмитрий Денисов. – В случае поло-
жительного теста такой пациент звонит в 
наш колл-центр. После проверки инфор-

мации связываемся еще раз. Препараты 
отвозят автоволонтеры.

Кстати, даже от бесплатных препара-
тов от коронавируса пациенты, бывает, 
отказываются. В практике главврача по-
ликлиники уже два таких случая. Это 
случилось, когда волонтеры привезли ле-
карства на дом людям. Подробно причины 
такого решения люди не стали объяснять, 
а подписали официальный отказ.

Всего же сформировано несколько на-
боров бесплатных лекарств в зависимо-
сти от степени тяжести течения болезни. 
«На прием приходят пациенты в начале 
заболевания, поэтому в основном они 
получают минимальный набор лекарств. 
А вот в случае если пациенту на фоне лече-
ния становится хуже, направляем его на 
КТ-диагностику в Диагностический центр. 
Там оценивается тяжесть заболевания, 
подтверждается или не подтверждается 
пневмония. И на основе этого к лечению 
добавляются необходимые лекарствен-
ные препараты», – разъяснил Дмитрий 
Денисов.

Кстати, если нет симптоматики, а маз-
ки на коронавирус – положительные, бес-
платные лекарства все равно выдают. Их 
полагается пить в целях профилактики.

Сейчас ковидных пациентов в поли-
клинике стало намного меньше – как в 
легкой, так и тяжелой формах. По сло-
вам медиков, в самый пик доходило до 
80 пневмоний ежедневно, сейчас не более 
10 случаев в сутки. То есть количество 
тяжелых случаев снизилось в восемь раз.

(Окончание на 3 стр.)
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Именно 18 декабря 1917 года 
был подписан декрет «О граж-
данском браке, о детях и о веде-

нии книг актов состояния». Этот документ стал 
первым законодательным актом молодой Совет-
ской республики в области семейного права.

Первый отдел ЗАГС Алтайской губернии от-
крылся 1 апреля 1920 года. «Красные» свадьбы 
играли в противовес церковным обрядам.

Значительно позднее, в 1964-м, вышло по-
становление Совмина РСФСР о внедрении в 
советский быт новых гражданских обрядов. 
Появились сценарии церемоний торжественного 
вручения свидетельств о рождении, имянаре-
чения, организованные районными ЗАГСами.

   
В Алтайском крае по 6 февраля 2021 года продлили 

действующий режим самоизоляции для людей старше 
65 лет и с хроническими заболеваниями бронхолегочной, 
сердечно-сосудистой и эндокринной систем. 

Соответствующие изменения внесены в указ губернатора 
от 31 марта 2020 года № 44 «Об отдельных мерах по преду-
преждению завоза и распространения новой коронавирусной 
инфекции COVID-19».

Людям старшего поколения предписано оставаться дома 
для снижения риска заражения. Электронный листок нетрудо-
способности на период самоизоляции оформляется удаленно. 
Работодатель сам передаст в Фонд социального страхования 
необходимые сведения, и работник получит пособие единым 
платежом за каждый период нетрудоспособности.

Пожилые жители региона могут покидать дом только в 
некоторых ситуациях. Под вынужденным выходом понима-
ются только случаи обеспечения жизненно важных потреб-
ностей человека, например для получения медицинской 
помощи, приобретения продуктов питания и иных товаров 
первой необходимости. Прогулки и поездки на работу не 
относятся к таковым.

Этот запрет не распространяется на руководителей и сотруд-
ников, чье нахождение на рабочем месте является критически 
важным для работы предприятий, организаций, учреждений, 
а также органов власти и местного самоуправления.

   
Федеральная антимонопольная служба подготовила 

и согласовала все необходимые нормативно-правовые 
документы, направленные на снижение цен на отдель-
ные социально значимые виды продуктов. В качестве 
мер борьбы с нарушителями называют внеплановые 
проверки и возбуждение дел о нарушении законода-
тельства.

Региональное Управление ФАС ведет мониторинг динамики 
цен на такие продукты. Также обеспечено взаимодействие 
с прокуратурой региона. Сотрудники ведомств намерены 
совместно выявлять и пресекать нарушения законодатель-
ства при установлении цен.

«Принимаемые меры будут носить постоянный и продол-
жительный характер», – заверили в пресс-службе Алтайского 
краевого УФАС России.

Напомним, по итогам прошедшего месяца продоволь-
ственная инфляция в регионе сложилась на уровне 102,5%, 
по России – 101,3%. Основной причиной опережающего темпа 
роста цен стало сезонное удорожание плодоовощной про-
дукции. В крае оно составило 8,6%.

Среди овощей в розничной торговле более всего подоро-
жали свежие огурцы и помидоры – до 87,38 и 111,43 рубля 
за килограмм соответственно. Заметно подорожала капу-
ста – на 20%, морковь – на 13,4%, лук репчатый – на 11,2%, 
картофель – на 9,1%.

  ?
В Управлении Роспотребнадзора по Алтайскому краю 

продолжает работу горячая линия по вопросам тестиро-
вания на новую коронавирусную инфекцию.

Специалисты регионального управления консультиру-
ют население по вопросам, связанным с тестированием на 
COVID-19, срокам исполнения и выдаче результатов. Позво-
нить можно как в рабочие, так и в выходные дни в Барнауле с 
9.00 до 17.00 по телефонам: 8 (3852) 24-99-59, 66-54-27, 24-28-62, 
24-29-69, 24-99-66 и 66-54-33.

В оперштабе региона также пояснили, что сокращение 
количества проведенных лабораторных исследований на 
COVID-19 в крае связано с введенными изменениями по 
обследованию больных и контактных лиц. Теперь выписка 
пациентов, у которых был ранее подтвержден коронавирус, 
осуществляется при получении одного отрицательного те-
ста. Ранее было два. А вот у контактных лиц после 14 дней 
самоизоляции мазки не будут брать, если не появились кли-
нические симптомы. 
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Об этом губернатору Виктору Томенко со-

общил 14 декабря министр здравоохранения 
Дмитрий Попов. Фонд социального страхования 
уже должен был сделать начисления за работу 
с ковидными больными. Выплаты за декабрь 
медики получат 25-го числа текущего месяца за 
25 дней, остаток за шесть дней перейдет на ян-
варь, информирует пресс-служба главы региона.
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Сырьевой базой для пред-
приятия являются залежи 
гальки на месте старицы Ка-
туни. Река в окрестностях 
села Шульгинка в свое время 
отодвинулась в сторону, оста-
вив миллионы тонн гладкого 

камня, который несла с гор. 
Теперь этим богатством поль-
зуются люди.

Первая драга на карьере 
была запущена в 1977 году. 
Вторая – на следующий год. 
Теперь она стоит за ненадоб-
ностью как памятник совет-
ским временам, когда добы-
валось щебня вдвое больше.

Драга – это многоковшо-
вый цепной экскаватор, 
установленный на плавучую 
платформу. Конструкция вы-
сотой с пятиэтажный дом и 
весом полторы тысячи тонн 
на три метра уходит под воду. 
На стреле расположено около 
сотни черпаков, каждый по 
250 литров.

Они загребают грунт, в 
котором содержится гравий, 

песок и глина, и передают на 
промывку в грохот – барабан 
с отверстиями, как в стираль-
ной машине. Чистый камень 
размером от 20 до 250 мм по 
транспортерам поступает на 
завод. Там в конических дро-
билках его перемалывают и 
сортируют на грохотах и ситах. 
В результате получают щебень 
различных фракций. А пуль-
па, в которой содержатся ка-
мушки меньше 20 мм, вместе с 
примесями песка и грязи идет 
на отдельную установку, где 
рассеивается. На выходе полу-
чаются кругленькие окатыши 
от 5 до 20 мм и мытый песок. 
Глину, грязь возвращают в 
котлован, а чистая продукция 
ложится на склад.

(Окончание на 2 стр.)
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Депутаты рассмотрят проект 
закона «О статусе педагогиче-
ского работника в Алтайском 
крае». Документ разработан 
Министерством образования 
и науки региона по инициативе 
губернатора Виктора Томенко.

Законопроект предлагает-
ся принять в первом чтении. 
На этапе обсуждения предста-
вители профессиональных 
педагогических сообществ 
его поддержали и внесли свои 
предложения.

– Это нормативный доку-
мент, направленный на повы-
шение престижа учительской 
профессии, дающий дополни-
тельные гарантии по защите 
чести и достоинства педагогов, 
– рассказывает заместитель ми-
нистра образования и науки 
Алтайского края Галина Си-
ницына. – Меры поощрения 
лучших учителей, социальной 
поддержки, обеспечение права 
на дополнительное профессио-
нальное образование, содей-
ствие привлечению молодых 
педагогов – всем этим важным 
позициям нашлось место в но-
вом законопроекте.

Важно, что при этом со-
хранены все уже имеющиеся 
меры социальной поддержки. 
В частности, документ фикси-
рует действующее право школ 
устанавливать для молодых 
педагогов ежемесячные до-
платы в течение трех первых 
лет работы, а также право орга-
нов местного самоуправления 
устанавливать меры поддержки 
муниципального уровня. От-
дельно оговаривается возмож-
ность закрепления за начина-
ющими учителями опытных 
наставников, чья работа тоже 
может быть оплачена.

– Статус педагога – это не 
только материальные выплаты, 
это еще и отношение общества 
к нему, – говорит председатель 
комитета АКЗС по социальной 
политике Татьяна Ильюченко. 

– Именно поэтому в проекте 
закона есть отдельная статья 
о защите чести и достоинства 
педагогических работников. Ор-
ганы власти, школа и профсоюз 
должны создавать условия для 
защиты репутации учителей. 
Педагоги должны видеть, что 
общество на их стороне.

Законопроект также пре-
дусматривает введение ведом-
ственного знака отличия для 
педагогов «Почетный учитель 
Алтайского края» и учреждение 
Дня народного просветителя в 
Алтайском крае. А учителям, 
впервые поступившим на рабо-
ту в краевые образовательные 
организации, предлагается при-
носить клятву в знак посвяще-
ния в профессию.

– Работа над проектом закона 
ведется достаточно давно, – ком-
ментирует документ председа-
тель Алтайской краевой органи-
зации Профсоюза работников 
образования Юрий Абдуллаев. 
– Мы внесли и замечания, и 
предложения. На наш взгляд, 
в законе нечетко сформулиро-
ваны права и льготы, которые 
отличали бы именно педагогов 
Алтайского края. Например, по 
обеспечению санаторно-курорт-
ным отдыхом. Необязательно 

финансовоемкие, могут быть и 
организационные, в рамках ас-
сигнований бюджета, которые 
уже есть, скажем стажировка 
молодых педагогов у опытных 
и именитых коллег.

По мнению Юрия Абдулла-
ева, некоторые комментаторы 
проекта неправильно истол-
ковали статью о социальной 
поддержке педагогов, потому 
что в законопроекте не пропи-
саны меры, которые уже есть в 
федеральном законе и подразу-
меваются изначально.

– Между первым и вторым 
чтениями мы планируем со-
здать рабочую группу и широко 
обсудить этот законопроект с 
педагогическим сообществом, 
– пояснила Татьяна Ильючен-
ко. – Проведем консультации 

с «титовцами», молодыми учи-
телями, с клубом директоров, 
с профильными учебными за-
ведениями – университетами и 
колледжами. Мы хотим, чтобы 
этот закон устраивал педагоги-
ческое сообщество, чтобы он 
отражал мнение тех, на чью 
защиту и поддержку направлен.

В Алтайском крае детям-си-
ротам могут начать выдачу 
сертификатов на жилье. Этот 
законопроект также внесен 
губернатором Алтайского края.

Напомним, возможность вы-
дачи сертификатов сиротам уже 
обсуждалась на краевом уров-
не в 2019 году. По состоянию на
1 декабря 2020 года в очереди 

на положенные 33 квадратных 
метра стоят около 6 тысяч моло-
дых людей, 1353 из них имеют 
решения судов, обязывающие 
предоставить им жилье. Кроме 
того, ежегодно краевой реестр 
детей-сирот пополняется на
750 человек.

– Законопроектом предлага-
ется в качестве дополнительно-
го вида социальной поддержки 
детей-сирот в Алтайском крае 
установить предоставление вы-
платы на приобретение жилья 
в собственность за счет средств 
краевого бюджета, – рассказы-
вает министр строительства 
и жилищно-коммунального 
хозяйства Алтайского края 
Иван Гилев. – Практика введе-
ния подобной меры социальной 
поддержки в иных регионах 
показывает положительный 
результат и приводит к сокра-
щению очередей.

Выплата на жилье, подтверж-
денная сертификатом, будет 
однократно предоставляться 
сиротам, которые нуждаются 
в жилье, по достижении ими
23 лет при наличии вступивше-
го в законную силу судебного 
акта о предоставлении жилого 
помещения. А также утверж-
денного судом мирового согла-
шения об изменении способа 
и порядка исполнения такого 
судебного акта.

Эта поддержка будет оказы-
ваться за счет краевого бюдже-
та. Ее порядок, дополнительные 
условия и размер утвердят по-
становлением Правительства 
Алтайского края.

В Алтайском крае для реа-
лизации этой задачи действует 
подпрограмма «Обеспечение 
жилыми помещениями де-
тей-сирот, детей, оставших-
ся без попечения родителей, 
лиц из числа детей-сирот и 
детей, оставшихся без попече-
ния родителей», входящая в 
государственную программу 
«Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем населения 
Алтайского края». В 2021 году на 
ее мероприятия предусмотрено
305 млн рублей. На жилищные 
сертификаты предлагается на-
править 105,829 млн рублей из 
этих средств.

Законопроект депутаты 
рассмотрят в первом чтении, 
а поправки будут собирать до 
15 февраля 2021 года.

– Тема непростая, и на фе-
деральном уровне пока нет 

однозначного решения этого 
вопроса, – комментирует пред-
седатель комитета АКЗС по со-
циальной политике Татьяна 
Ильюченко. – Мы понимаем, 
что нужны дополнительные 
механизмы для обеспечения 
детей-сирот жильем. Есть прак-
тика других регионов. Поэтому 
будем между первым и вторым 
чтениями обсуждать законопро-
ект с прокуратурой, органами 
исполнительной власти, чтобы 
не допустить злоупотребления 
жилищными сертификатами, 
обезопасить детей-сирот от мо-
шеннических схем.

На декабрьской сессии де-
путаты предлагают принять 
закон о Молодежном парламен-
те Алтайского края (МПАК). Он 
действует при АКЗС с 2002 года 
и выступает как консультатив-
но-совещательный орган. До сих 
пор его деятельность регулиро-
валась положением о МПАК.

По словам председателя ко-
митета АКЗС по социальной 
политике Татьяны Ильючен-
ко, новый законопроект уста-
навливает, что Молодежный 
парламент Алтайского края 
создается на срок полномо-
чий Алтайского Заксобрания 
текущего созыва. Предлагается 
сохранить смешанную систему 
формирования Молодежного 
парламента.

Большая часть МПАК, как и 
прежде, будет состоять из деле-
гатов от каждого муниципаль-
ного района и городского округа 
Алтайского края. Еще 15 человек 
входят в состав парламента бла-
годаря конкурсу проектов. В это 
число включены и представи-
тели от партий, образовавших 
фракции в АКЗС, – не менее од-
ного представителя от партии. 
Эта норма была включена в по-
ложение о МПАК в 2019 году, но 
еще ни разу не применялась.

Проектом закона предлага-
ется создать Наблюдательный 
совет Молодежного парламента, 
который будет координировать 
его работу. В него войдут депу-
таты АКЗС – члены комитетов 
по социальной политике, по 
правовой политике, по мест-
ному самоуправлению, пред-
ставители крайизбиркома и 
Молодежного парламента про-
шлого созыва.

 

  

 
 ?

  ,     .

  

Тема здравоохранения ушла с первых строчек в рейтин-
ге жалоб и обращений жителей Алтайского края. Такие 
данные приводит Центр управления регионом.

Ровно месяц назад система «Инцидент-Менеджмент» зафик-
сировала 343 сообщения в крае по медицинской теме. Из них 
191 – по коронавирусу, 152 – по другим вопросам. К началу этой 
недели обращений к здравоохранению было в три раза меньше 
– 99, в том числе 34 – по коронавирусу, 65 – остальное.

Теперь в рейтинге проблемы медицинского характера на 
четвертом месте, а были на первом. Отдельно в нем указан 
коронавирус, он на шестой строке. С конца июня эти две темы 
стабильно были в тройке лидеров.

За неделю, с 7 по 13 декабря, в систему поступило 527 новых 
сообщений. Из них 113 касались дорожного хозяйства, 91 – со-
циального обслуживания, 83 – вопросов ЖКХ, 65 – оказания 
медпомощи, 56 – работы общественного транспорта.

 
В 2020 году Алтайский край получил 1 млрд 300 млн 

рублей на лекарственную терапию раковых заболеваний. 
Это самая большая сумма за все время.

В 2019 году на эти цели было направлено около 1 млрд 100 
млн рублей, а в 2018-м – 337 млн рублей, сообщает онкоцентр 
«Надежда».

В этом году большая часть средств пошла на покупку таргет-
ных (замедляющих рост новообразования) и иммунологических 
препаратов. Благодаря использованию современных лекарств 
удалось снизить смертность пациентов.

К примеру, плоскоклеточный рак легкого долго развивает-
ся бессимптомно и часто диагноз ставится уже на третьей и 
четвертой стадиях. Упомянутые выше лекарства значительно 
облегчают ситуацию. Все мутации отслеживают сотрудни-
ки лаборатории диагностики, а в патолого-анатомическом 
отделении выполняют морфологический анализ ключевых 
параметров опухолевого роста. Такая диагностика помогает 
онкологам грамотно подбирать тактику лечения для каждого 
пациента. В результате люди со страшным диагнозом получают 
дополнительные месяцы и годы жизни.

По итогам девяти месяцев смертность от рака легких на 
Алтае снизилась на 4,5%, а доля пациентов, состоящих на дис-
пансерном учете пять лет и более, выросла почти на 2%.

 
Алейские педагоги написали коллективное обращение 

к депутату Госдумы от Алтайского края Олегу Быкову. Они 
просили разобраться, почему у них снизились зарплаты.

В новом учебном году им сократили стимулирующие 
выплаты на 50%. Узнав об этом, парламентарий направил 
запрос в Минобрнауки региона. Ведомство устроило выездное 
совещание в администрации Алейска, в котором принял 
участие глава города. Также были проведены встречи с ру-
ководителями всех школ, представителями педагогических 
коллективов.

В итоге было решено произвести перерасчет зарплаты педа-
гогов, сообщает официальный сайт Алтайского края.

Из местного бюджета на эти цели выделят 4 млн руб. Размер 
компенсационных выплат за ноябрь восстановят и назначат 
стимулирующие выплаты за результативность профессиональ-
ной деятельности в пределах выделенных средств.

 

  !
Прямой авиарейс свяжет Барнаул и Екатеринбург

с 16 января.
Вылеты будут осуществляться три раза в неделю по вторни-

кам, четвергам и субботам. Из Екатеринбурга воздушное судно 
вылетит в 3.30 местного времени, а в Барнауле приземлится 
в 7.30. Из краевой столицы рейс в расписании стоит на 8.30.

Стоимость билета в одну сторону – от 2599 рублей.
 

(Начало на 1 стр.)

Драга работает уже больше полувека, но 
менять ее на новую пока нет смысла. Еже-
годно плавучий экскаватор модернизируют, 
проводят замену электрооборудования на 
более экономичное.

Вот и в наш приезд на верхнем этаже 
полным ходом шел ремонт. Экипаж драги 
газорезкой убирал износившиеся накладки 
на корзине черпакового барабана, чтобы на 
их место установить новые.

«За сегодня корзину снимем, – пообещал 
слесарь Виктор Бажанов, – потом накладки 
дня два-три будем менять. Ремонт только 
начался и продлится до весны. И так каж-
дый год. Старое убираем, новое ставим.
В прошлую зиму ролики на бочке меняли».

«А еще укрепили днище и боковые 
стенки драги, – добавляет замначальни-
ка Бийского участка Сергей Римский. –
За 50 лет днище подгнило. Приглашали 
бригаду специалистов по ремонту таких 

драг из Красноярска. Они наложили слой 
металла изнутри и проварили».

За более полувека работы предприятия 
выбран камень из четырех котлованов на 
глубину 15 метров. Они заполнились грунто-
выми водами и сегодня представляют собой 
пруды, в которых водится разнообразная 
рыба. Она зашла туда, когда однажды река 
размыла дамбу. На берегу одного из рукотвор-
ных озер организована зона отдыха. Люди 
приезжают летом порыбачить и искупаться 
не только с ближайшей округи, но и из Но-
восибирска и даже Горного Алтая.

Добыча камня идет с апреля по ноябрь, 
пока конвейеры с мокрой галькой не начнут 
покрываться льдом и стопориться. Если все 
заводские конвейеры выстроить в одну ли-
нию, то получится движущаяся лента длиной 
более пяти километров. Все это хозяйство тре-
бует планово-предупредительных ремонтов.

«Каждое утро ремонтная бригада в тече-
ние двух часов проверяет работоспособность 
транспортеров и при необходимости устра-
няет поломки», – объясняет Сергей Римский. 

Он говорит, что в этом году план по добы-
че гравия в объеме 1 млн тонн был успеш-
но выполнен. Но до конца года требуется 
переработать 960 тыс. тонн. Поэтому пока 
работа завода продолжается. Сырье со склада 
в дробильный цех грузит карьерный экска-
ватор. На удивление, такая махина работает 
на электричестве. Зимой мокрый щебень 
липнет к ковшу, поэтому машинист пери-
одически выходит из кабины, берет в руки 
лопату и чистит его.

В январе и завод встанет на плановый 
ремонт. Собираются менять дробильный 
комплекс. Дробилки работают с 1977 года и 
устарели не только физически, но и мораль-
но. Собственники хотят приобрести более 
производительное импортное оборудование, 
например такое, что установлено на похожем 
предприятии в Майме.

Потребителями продукции БГПК яв-
ляются дорожные организации и заводы 
ЖБИ. Для них гравий и песок доставляют 
автотранспортом и баржами по реке.

Географически Шульгинка находится 
рядом с Бийском. Но за рекой. И чтобы до-
ставить щебень от карьера посуху до города, 
приходится делать крюк в 70 километров. 
Только в 2016 году руководство карьера ре-
шило транспортную проблему. Одно из но-
восибирских предприятий по заказу БГПК 
сделало проект понтонной переправы че-

рез Катунь и изготовило понтоны. Теперь 
каждую весну собирают плавучий мост, на 
него устанавливают конвейеры и по ним ще-
бень транспортируют на правый берег. От 
него до федеральной трассы – рукой подать. 
Таким образом удается переправить за сезон 
около 500 тыс. тонн.

Еще 180 тыс. тонн перевозят баржами. До-
ставка по воде обходится дешевле, но имеет 
ограничения по времени. Уже ближе к осени 
река мелеет, что затрудняет проводку барж. 
В этом году на Катуни очистка перекатов 
проводилась более интенсивно, чем рань-
ше. Благодаря дноуглубительным работам 
удавалось проводить по реке более нагру-
женные баржи и на треть больше обычного 
перевезти щебня и песка.

Остальное вывозят со склада в Шульгинке 
автотранспортом в объезд по бийскому мо-
сту.  А когда Катунь замерзает, машины идут 
напрямую по льду. В Шульгинке ежегодно 
организовывают ледовую переправу. Для этого 
лед армируют кустарником по специальной 
технологии. Сейчас рабочие приступили к 
ее устройству.

В заключение скажем, что на предпри-
ятии трудятся 250 человек. В основном это 
жители ближайших деревень. Их доставля-
ют служебным транспортом. А инженеры 
приезжают из Смоленского и даже из Алей-
ска. Работа в основном механизированная. 
С лопатами в руках работают только те, кто 
очищает конвейеры от просыпи. Между тем 
зарплата на предприятии небольшая. Радует 
только то, что выдают ее регулярно.

Такую политику руководства можно 
объяснить разве что экономией на оплате 
труда при росте других издержек. Только за 
электроэнергию БГПК ежемесячно платит по 
3 млн рублей, при этом пытаясь оставаться 
конкурентоспособным на рынке.
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Но при этом у жителей част-
ных домов и многоквартирных 
он будет разным. Норматив 
на одного человека в много-
квартирных домах составит 
0,1209 куб. м в месяц, в инди-
видуальных – 0,125 кубометра. 
В результате для барнаульцев 
показатель существенно сни-
зится, а вот для других зон 
либо немного повысится, либо 
останется на прежнем уровне.

«Измерения показали, что 
объем образования отходов от 
величины населенного пункта 
не особо зависит, поэтому и 
было принято решение устано-
вить единые нормативы. Если 
бы мы высчитали норматив 
отдельно для каждого населен-
ного пункта, то и тарифы при-
шлось бы устанавливать тоже 
отдельно. Учитывая затраты на 
вывоз и захоронение мусора, в 
некоторых отделенных селах 
он получился бы очень высо-
ким», – пояснил заместитель 
начальника управления края 
по государственному регули-
рованию цен и тарифов Олег 
Колосков.
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Работу с муниципалитетами опорный 
университет считает одной из важных 
задач. Ее первые результаты – стратегии 
социально-экономического развития 
Алтайского, Советского и Смоленского 
районов, разработанные проектной груп-
пой ученых из АлтГУ. Причем первая из 
стратегий уже прошла все этапы согласо-
вания и была принята.

Как объяснил руководитель проекта –
директор Международного института 
экономики, менеджмента и информаци-
онных систем АлтГУ, профессор Степан 
Межов, встреча была посвящена не столько 
подведению итогов, сколько дискуссии 
экспертов, как вывести эту работу на 
новый уровень. Среди экспертов были 
сотрудники университета, представи-
тели органов государственной власти и 
местного самоуправления, коллеги из 
Сибирского отделения Российской ака-
демии наук.

– Университет реализует множество 
научно-исследовательских проектов, 
которые охватывают разные сферы де-
ятельности. Это исследования в области 
демографии, миграционных процессов, 
экспортного потенциала, – сказал в на-
чале встречи ректор АлтГУ Сергей Бо-
чаров. – Как жители Алтайского края 
мы понимаем, что регион оказался в 
непростой ситуации – мы вступаем в 
конкуренцию за трудовые ресурсы. И 
необходимо понимать, какие факторы 
помогут нам победить в этой борьбе и 
сократить отток населения. Сегодня эти 
вопросы мы обсудим не только в науч-
ном сообществе, но и с привлечением 
внешних экспертов, индустриальных 
партнеров, руководителей муниципаль-
ных образований.

Одним из таких экспертов стала Наде-
жда Кузьмина – начальник управления 
прогнозирования социально-экономиче-
ского развития и программного планиро-
вания Минэкономразвития Алтайского 
края. Она напомнила, что основополагаю-
щим документом региональной системы 
стратегического планирования является 
стратегия социально-экономического раз-
вития Алтайского края.

– Генеральная цель документа – сохра-
нение и развитие человеческого капитала 
через создание комфортной среды для 
жизни, творчества, самореализации на 
базе устойчивого экономического роста, –
говорит Надежда Кузьмина. – А в каче-
стве механизма стратегии определены 
меры по повышению инвестиционной 
привлекательности региона, подготовке 
квалифицированных кадров, коммерци-
ализации научных разработок, совер-
шенствованию кластерной политики, 
технологической модернизации произ-

водства, пространственному развитию 
региона и развитию партнерства органов 
государственной власти и институтов 
гражданского общества.

По словам представителя Минэко-
номразвития края, разработка стра-
тегических документов отдельных 
муниципальных образований – неотъ-

емлемая часть системы регионального 
планирования, и в территориях края уже 
приступили к этой работе. В восьми из 
них стратегии утверждены, в 15 терри-
ториях – прошли экспертизу в органах 
исполнительной власти края и готовятся 
к принятию. Сейчас на экспертизе в ми-
нистерстве находятся десять стратегий, 
а в ближайшее время поступят еще 28.

– Разработка пилотных стратегий 
Алтайского, Смоленского и Советского 
районов, подготовленных благодаря 
взаимодействию с сотрудниками АлтГУ, 
продолжается. Органами местного само-
управления утверждена одна – Алтайско-
го района, и следующим этапом работы 
в муниципалитете станет подготовка 
плана реализации стратегии, который 
предполагает более детальное наполнение 
конкретными мероприятиями, инстру-
ментами, механизмами, необходимыми 
для воплощения обозначенных приорите-
тов и задач, – говорит Надежда Кузьмина.

– Область исследований университе-
та обширна, – замечает руководитель 
проекта Степан Межов, – но те, которые 
можно трансформировать в проекты 
развития территорий, мы очертили для 
себя так: пространственные аспекты 
социально-экономического развития 
региона, диверсификация экономики 
и развитие предпринимательства в му-
ниципальных образованиях, туризм, 
экология и рациональное природополь-
зование. Эти исследования, которые 
проводятся в нескольких институтах, 
вносят вполне измеримый вклад в раз-
витие муниципалитетов и Алтайского 
края в целом.

Как объясняет Степан Игоревич, 
Алтайский, Смоленский и Советский 
районы видятся ученым из АлтГУ тер-
риториями с высоким потенциалом ин-
теграции и развития кооперации. Все 
три района входят в зону предгорного 
центра, который считается туристиче-
ским, а их природные условия позволяют 
предложить всесезонное оздоровление. 
Кроме того, эти районы намерены раз-
вивать выращивание и переработку 
лекарственных трав.

– Проблемы в них зачастую типовые: 
миграция экономически активного на-
селения, качество инфраструктуры, – 
перечисляет профессор. – Наши встречи 
с предпринимателями и органами мест-
ного самоуправления показали, что им 

хотелось бы видеть новые точки роста. И 
остро стоит проблема информационной 
представленности районов в медиапро-
странстве и бренда территорий.

Ученый также рассказал о начале 
работы над проектом природно-архе-
ологического кольца Алтая, в основе 
которого лежит трасса Бийск – Белоку-
риха – Солонешное – Денисова пещера 
– Усть-Кан – Белуха, которая позволит 
направить поток туристов с перегру-
женного Чуйского тракта на Денисову 
пещеру, озеро Бащелак и водопад Ши-
нок. Предполагается, что она сыграет 
большую роль в развитии всего Юго-Вос-
точного Алтая.

В разгар пандемии на помощь ученым 
пришли дистанционные форматы. Был 
создан центр консультирования предпри-
нимательства в сельских территориях, 
который начал свою работу в 2020 году. 
Кроме того, ученые опорного вуза обучили 
основам финансовой грамотности 200 сель-
ских учителей и провели мероприятия 
для школьников и студентов совместно 
с Высшей школой экономики и центром 
«Мой бизнес».

Сейчас в планах – принять до конца 2020 
года стратегии еще двух пилотных районов 
и доработать проект «Большая Белокуриха», в 
котором участвуют экономисты и географы 
университета.

– Этот год показывает, насколько важно 
взаимодействие образования и науки с 
нашими муниципалитетами, – уверен 
президент АлтГУ Сергей Землюков. – 
Не зря вопросы взаимодействия и ин-
теграции так активно обсуждаются на 
федеральном уровне – успех достигается 
быстрее, когда объединяются усилия. Ну 
а образование и наука дают необходимый 
импульс для развития.

Он приводит пример: «Допустим, сту-
дент должен написать курсовую или 
дипломную работу – проектную. О чем 
проект? Например, о том, что в Алтайском 
районе можно открыть новые туристиче-
ские маршруты или тропу здоровья. Это 
и для студентов посильно, и для района 
хорошо, и для туристов будет какой-то 
результат. Вот такими шагами мы добьем-
ся лучшего. Главное, чтобы все стороны 
почувствовали заинтересованность: и 
ученые, и студенты, и руководители, и 
жители районов».
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Реклама

Администрация Губернатора и Правительства Алтайского 
края, управление делами Губернатора и Правительства Алтайско-
го края выражают искренние соболезнования Виктору Николаевичу 
Кутищеву в связи с кончиной супруги

 Надежды
 Александровны.
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Культурно-информацион-

ный центр Каменского района 
в этом году стал обладателем 
гранта Губернатора Алтайско-
го края в сфере молодежной 
политики. На 250 тысяч ру-
блей, выделенных из краевого 
бюджета, сотрудники КИЦа 
оформили небольшую по раз-
меру, но масштабную по за-
дачам творческую площадку.

«Наше место» гармонично 
влилось в пространство рекон-
струированного три года назад 
городского кинотеатра с уже 
существующей экспозицией, 
посвященной знаменитому зем-
ляку каменцев Ивану Пырьеву.

За два месяца команде 
центра удалось перефор-
матировать свою зон у в 
дизайнерском и техниче-
ском планах. Для нее при-
обрели мягкую и корпусную 
мебель, купили проекторы, 
а к ус т и чес к у ю с ис т ем у, 
оформили несколько лока-
ций для игр, тренингов и 
мастер-классов, музыкаль-
ной гостиной, кинопросмо-
тров. Скромная по площади 
рекреация превратилась в 
настоящую творческую сту-
дию.

– В прошлом году мы уча-
ствовали в большом слете 
сельской молодежи, где по-
обещали, что обязательно соз-
дадим у себя такое креативное 
пространство, – рассказала 
председатель комитета по 
культуре районной админи-
страции Лариса Кабашова. 
– Это уже третий проект, 
который мы реализуем бла-

годаря грантам губернатора 
за последнее время. Ранее по-
ставили в селах памятники 
погибшим воинам-афганцам, 
создали Центр Ивана Пырьева 
в Камне. А сегодня открываем 
площадку для неформального 
общения горожан и сельской 
молодежи.

В ближайшие дни здесь 
начнутся творческие ма-
стер-классы, кинопоказы, 
конференции, игротеки, 
мини-концерты, различ-
ные молодежные выстав-
ки, встречи с интересными 
людьми города и района, 
волонтерами.

– Все подобные площадки 
Алтайского края запускают 
систему единых действий, – 
рассказывает автор проекта, 
руководитель подразделения 
по кинодеятельности КИЦа 
Наталья Власова. – 16 декабря, 
например, участники всех 
креативных пространств 
изготавливали новогоднюю 
игрушку, каждый свою. Затем – 
чемпионат по чтению стихов. 
Следом организуем встречу с 
алтайским кинорежиссером 
Андреем Есауловым, в рамках 
которой пройдет мастер-класс 
по видеосъемке для журнали-
стов, блогеров, видеографов и 

всех, кому тема будет интерес-
на. 21 декабря «Наше место» 
станет площадкой фестиваля 
короткометражных фильмов.

Особое внимание к кино 
здесь неслучайно. В Камне 
родился знаменитый совет-
ский режиссер Иван Пырьев. 
Кинотеатр «Звезда» три года 
назад вновь стал площадкой 
Шукшинского кинофести-
валя, а за ним и фестивалей 
уличного кино. В том, что и 
«Наше место» тоже размести-
лось в кинотеатре, немалая за-
слуга тележурналиста почти 
с 15-летним стажем работы. 
Наталья Власова, руководи-
тель «Звезды», неоднократно 
участвовала в разного уровня 
конкурсах в сфере молодеж-
ной политики и журналисти-
ки. Именно она с большим 
энтузиазмом воплощала в 
жизнь новый молодежный 
проект в кинопространстве 
Камня.

– До конца года у нас насы-
щенная программа. Органи-
заторами всех мероприятий, 
командой «Нашего места» 
станут сами молодые акти-
висты. Мы бросили клич, 
что ищем резидентов. Костяк 
уже есть – творческое объе-
динение NON-STOP SOUND. 
Ребята хотят написать сайт 
креативного пространства, 
продвигать проект. Волонте-
ры подтянутся, у нас много 
творческой молодежи, от 
которой и должна исходить 
инициатива. Проводить, орга-
низовывать нужно только то, 
что интересно и востребовано 
молодыми.

По случаю старта нового 
проекта каменцы в кинотеа-
тре организовали небольшой 
неформальный праздник, 
благо кинозал смог вместить 
с соблюдением всех мер предо-
сторожности представителей 
волонтерских отрядов, моло-
дежных объединений, твор-
ческих коллективов.
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В то же время с введением новой системы выдачи бесплатных 

лекарств «бумажной» работы у врачей стало больше. «Представь-
те, необходимо сформировать заявку и документы оформить 
– акт приема-передачи, добровольное согласие на препараты и 
прочее. Надо также ввести эти препараты в виде назначения в 
облачный сервер и так далее», – поясняет главврач поликлиники.

Главная медицинская сестра городской поликлиники 
№ 14 Татьяна Седых работает на складе, где выдают эти набо-
ры. По ее словам, все необходимые пакеты уже сформированы 
согласно схемам лечения. Так, например, при легком течении 
туда входят «Арбидол», парацетамол и «Гриппферон» (капли).

– С 3 декабря выдали порядка 400 наборов, – рассказывает 
она. – Врачи формируют заявку на препараты в программе. Мы 
ее видим, сразу же собираем набор и выдаем автоволонтерам 
или участковой службе, специалисты которой уже передают 
лекарства на руки пациентам.

Волонтер-медик Светлана Серебрякова занимается развозом 
пакетов с бесплатными лекарственными препаратами для боль-
ных коронавирусом. Она учится в Алтайском государственном 
медицинском университете.

– Мы, медики, должны помогать людям, – поясняет девушка. 
– Смотря на ситуацию в мире и стране, понимаем, что наша 
помощь очень необходима. Невозможно стоять в стороне. Мы 
с коронавирусом не контактируем и очень защищены. У нас 
очень хорошие средства защиты. Есть маски, перчатки и ан-
тисептики с собой. Всегда соблюдаем дистанцию. Это наша 
ответственность. Поскольку мы врачи, это прекрасно понимаем 
и соблюдаем все меры безопасности.

Сегодня автоволонтеры пришли к Татьяне Владимировне, у 
которой среднетяжелое течение коронавируса. Позвонив в до-
мофон, заранее подробно разъяснили ей, как будет происходить 
процедура передачи бесплатного набора препаратов. Важно со-
блюдать все меры предосторожности, в том числе и дистанцию.

Прошли в подъезд. Поднялись на этаж. Женщина уже ждет 
визитеров. Правда, дверь пока не открывает, смотрит в глазок. 
Волонтеры-медики кладут пакет с лекарственными препаратами 
сбоку от двери. Отходят на безопасное расстояние. Женщина, 
которая также в перчатках и маске, открывает дверь и берет 
пакет. Там же находятся два экземпляра документов – акт при-
ема-передачи и добровольное согласие на лечение. Один из этих 
комплектов она подписывает. Вкладывает в пакет и оставляет 
около двери для автоволонтеров. Когда пациентка закрывает 
дверь, они смогут забрать документы.

– Хочется поблагодарить волонтеров. Молодцы! Дальше про-
должайте помогать людям. Мне нельзя выходить из дома. Очень 
рада, что получила такие серьезные препараты бесплатно, – 
делится эмоциями женщина.

 

(Начало на 1 стр.)
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КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, ул. Ползу-
нова, 46, ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-44.

Выставка «Зимние полотна» (0+). К 80-летию Алтай-
ской краевой организации Союза художников России. 
Живописные пейзажи.

«Тыл – наша линия фронта» – краевая межмузейная 
выставка (6+).

«Фонды+» – выставка новых поступлений музея (0+).
«Эпоха. Стиль. Интерьер» – коллекция мебели (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
С 16 декабря. «Фрида Кало. Искусство раненой души» 

(0+). Цифровые репродукции на холстах в технике жикле.
«Георгий Лавров – реставратор» (0+).
До 20 декабря. Персональная выставка скульптора 

Александра Бувина «Форма. Пространство. Человек. От 
традиции к новаторству» (0+).

До 20 декабря. Юбилейная персональная выставка Ев-
гения Югаткина «Немного о себе. Новелла» (0+). Графика.

До 20 декабря. «Прикосновенный образ» – тактильная 
выставка резных икон (0+).

До 20 декабря. «Они были первыми» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 

КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
Выставка лучших работ Х Международного фото-

конкурса «Живая природа Алтая» (0+).
«Где-то есть город, в котором тепло» – выставка к 

290-летию Барнаула (0+). Живопись.
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 63-64-91.
Краевая художественная выставка, посвященная 

80-летию Алтайской организации Союза художников 
России (0+). Живопись, графика, скульптура, декора-
тивное искусство.

Пр. Сибирский, 38, тел. 61-10-65.
19 декабря. 11.00 – «Фазы Луны» (6+). 13.00 – «Тайны 

Красной планеты» (12+). 15.00 – «Созвездия» (12+).
Подробная программа – на сайте planetarium22.ru

Филармония, ул. Ползунова, 35, 
тел. 50-05-20.

20 декабря. 18.00 – Гия Дзагнидзе и Modern Blues Band (12+).
22 декабря. 18.30 – «Всемирный день бардовской 

песни» (6+).
23 декабря. 18.30 – «Народные картинки» (6+). Ан-

самбль народной песни «Вечёрки». Традиционные пес-
ни народного календарного цикла, народные игры и 
забавы.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7,
 тел. 56-76-80.

19 декабря. 17.00 – «Танго – любовь моя!» (6+). Оркестр 
«Сибирь» при участии солистов ансамбля «Алтай».

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУК-
ШИНА, ул. Молодёжная, 15, тел. 36-97-13.

18 декабря. 18.30 – «Пленные духи» (16+).
19 декабря. 17.30 – «Ретро» (12+).
20 декабря. 17.30 – «Тёмные аллеи» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
19 декабря. 17.00 – «Безумный день, или Женитьба 

Фигаро» (16+).
20 декабря. 12.00, 15.00 – премьера «Цветик-семи-

цветик» (6+).
17.00 – «Валентин и Валентина» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
19, 20, 24 декабря. 10.00, 13.00 – премьера «Волшебник 

Изумрудного города» (0+). Мюзикл для детей.
24 декабря. 18.30 – премьера «1001 новогодняя ночь» 

(16+). Театрализованное представление.
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», пр. Ленина, 19, тел. 50-20-90.
19 декабря. 11.00 – «Легенда о добром Л.» (с 5 лет).
11.30, 16.00 – театр на подушках. «Колобок» (с 2 лет).
20 декабря. 11.00 – «Три поросёнка» (с 3 лет).
11.30 – театр на подушках. «Умывальников началь-

ник» (с 2 лет).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», 
пр. Социалистический, 78, тел. 36-81-47.

«Художники-классики алтайского искусства ХХ века» –
выставка, посвященная 80-летию Алтайской органи-
зации Союза художников России (0+). 86 произведений 
живописи, графики и скульптуры из собрания семьи 
Щетининых.

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

«И лошадка, которая приходила…» – выставка Елены 
Вахненко и Ольги Устименко (0+). Живопись, авторская 
художественная кукла.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Выставка пластинок «Изображение звука».
Персональная выставка Марины Аджинян.
Выставка Марии Майер «Мир всегда ярче».
Выставка абстрактной живописи Анны Путинцевой 

«Цвет музыки».
Персональная выставка Полины Трухиной.
Выставка театрального плаката Ксении Люстиковой, 

Санкт-Петербург (все – 0+).
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В регионе начинается прием заявок на соискание 

губернаторских грантов в сфере культуры. Участво-
вать в конкурсе могут краевые и муниципальные 
учреждения культуры, профессиональные образо-
вательные организации в области искусств, НКО и 
творческие союзы.

   – « »
В Бийском драматическом театре состоялась пре-

мьера спектакля «Мятель» по Александру Пушкину.
Ее приурочили к 190-летию со дня написания повести 

Пушкина «Метель». Режиссер Виктория Печерникова 
из Москвы обратилась к авторскому наименованию 
Александра Сергеевича «Мятель» (название «Метель» 
появилось благодаря издателю Плетневу). Напомним, 
что Виктория уже известна бийским зрителям по спек-
таклю «Фантазии Фарятьева», который был с успехом 
представлен на фестивале молодой режиссуры «Арт-
миграция-2019» в Москве.

Как сообщает Минкультуры края, творческое сотруд-
ничество с постановочной группой из Москвы стало 
возможно благодаря федеральной субсидии в рамках 
проекта «Культура малой Родины».

  
Проект творческой лаборатории видеопоэзии на 

стихи Роберта Рождественского отмечен премией.
В ноябре 2020 года комитет по рекламе Алтайской торго-

во-промышленной палаты объявил о старте зрительского 
голосования на премию «За позитивный вклад в рекламу и 
общество». Совместный проект ГМИЛИКА и Молодежного 
центра кинематографистов Алтая «Творческая лаборато-
рия видеопоэзии на стихи Роберта Рождественского» был 
назван лучшим в медиакоммуникациях сферы культуры 
за 2020 год. Напомним, задачей лаборатории было «найти 
актуальный ракурс восприятия поэзии» и соединить ее 
с видео. Благодаря проекту Литературный фестиваль Ро-
берта Рождественского в год пандемии удалось вывести 
в онлайн-формат.

 

  -
    

   -
 -  -

    -
    

   
 ( ).

Он представил пять нарядов 
из своего обширного собрания 
(насчитывающего сегодня около 
300 костюмных комплексов): то, 
что вместилось в чемодан. Это 
праздничные северорусский тип 
из Холмогорского района Архан-
гельской области, южнорусский 
из пригорода Сапожка Рязанской 
области, а также украинский, 
белорусский и повседневный 
тирольский костюмы. Время 
создания – с середины XIX по 
1920-е годы ХХ века.

Большим событием для края 
и Барнаула назвала показ и лек-
цию директор Российско-Немец-
кого Дома Наталья Разгоняева. 
Этот проект для РНД – один из 
последних в 2020 году, реализо-
ванный при поддержке краевого 
правительства и Федерального 
агентства по делам националь-
ностей. Но если бы не пандемия, 
барнаульцы увидели бы всю эту 
красоту еще в мае, ко Дню славян-
ской письменности и культуры.

Уроженец поселка Выша 
Рязанской области Сергей Ана-
тольевич Глебушкин начал со-
бирать русский крестьянский 
костюм вскоре после армии, в 
середине 1980-х.

– Все крутили пальцем у ви-
ска: 22 года парню, а он тряпками 
занимается, – вспоминает соби-
ратель. – А лет через двадцать это 
уже стало востребовано в стране.

В советское время, как го-
ворит Глебушкин, народный 
костюм был вначале запрещен, 

как и все народное искусство 
и песни. Как уцелели бесцен-
ные образцы крестьянского 
костюма? «В основном до на-
ших дней сохранился костюм 
праздничный, свадебный,  его 
берегли, хранили», – говорит 
собиратель.

При этом он подчеркивает: 
русского народного костюма 
как отдельного типа попро-
сту не существует – они все 
совершенно разные. В каждой 
губернии, уезде, даже в каждой 
русской деревне был свой осо-
бый костюм. Иногда в соседних 
деревнях наряды имели общий 
покрой и символы, но в чем-то 
все равно отличались.

И его лекция под названием 
«Народный костюм как образ на-
рода» эту разницу наглядно по-
казала: Русский Север – сдержан-
ный, Юг – красочный. Полтора 
века назад у каждой крестьянки 
было несколько нарядов на все 
случаи жизни: повседневный, 
для уборки урожая, свадебный, 
праздничный – носить на Пасху, 
Рождество, Крещение и так да-
лее. А еще воскресный (в церковь 
ходить) и несколько «горевых», 
или траурных. Причем костюм 
девушки всегда отличался от 
наряда замужней женщины, а 
тот – от одежды старухи.

Впрочем, для публики (на 
встречу пришли мастера деко-
ративно-прикладного искусства, 
представители националь-
но-культурных объединений, 
сотрудники краевых музеев, 
студенты колледжа культуры) 
не менее интересными оказа-
лись дивные истории, как эти 
наряды попадали в собрание 
Сергея Анатольевича.

– В Рязанской области мне 
было очень легко собирать ко-
стюм, я сам оттуда и очень чув-
ствую этот народ: перехожу на 
местный диалект – и сразу все 
свои и руки распростерты. Вот 
это, – он показывает фото на экра-
не, – тетя Нюша, на самом деле ее 

звали Анна, ей тогда уже было 
85 лет. Она очень любила плясать 
и шить одежку на кукол. Мне 
сказали: «У нашей Нюши точно 
есть костюм». Я на машину – и к 
Нюше, а Нюша костюм не отдает! 
Это были мои самые долгие уго-
воры – шесть с половиной часов! 
Мы с ней раз 17 пили чай, раз 
пять обедали. Она мне загрузи-
ла полную машину капусты и 
картошки, но костюм не отдает, 
говорит: «Я в нем езжу в Рязань 
плясать на конкурсе». Костюм ей 
перешел от свекрови, свадебный. 
Он остался единственный в том 
селе, как я потом узнал. Осталь-
ные, как обычно, распороли, со-
жгли, дырки заткнули…

Как рассказал собиратель, 
сговорились на том, что он даст 
Нюше денег на новую крышу, 
так у него и появился этот пре-
красный образец.

В других случаях доставшиеся 
ему костюмы были в буквальном 
смысле заскорузлым или поби-
тым молью тряпьем, хранившим-
ся где попало. Так что собиратель-
ство автоматически предполагает 
реставрацию старинных тканей 
и сложнейшего декора.

Еще одна история случилась 
в деревне Дешовки Козельского 
района Калужской области, где 
пожилая женщина достала ему 
свой костюм с чердака. «Приношу 
его на следующий день в местный 
Дом культуры, а мне говорят: «Это 
не наш костюм, не деревенский». 
– «Как не ваш?! У вас тут с чердака 
снят!» Они там в сарафаны ситце-
вые наряжаются, а тут понёва ста-
ринная (шерстяная юбка. – Прим. 
ред.). Они такого костюма уже 
просто не знают».

Еще один неожиданный при-
мер невежества – показанный 
Глебушкиным фотоснимок с 
саммита АТЭС, проходившего 
в России: на нем президенты 
разных стран облачены в тради-
ционные костюмы принимаю-
щей стороны. Но среди рубах с 
условно славянской вышивкой 
историк не нашел ни одного 
настоящего русского костюма.

Так что просветительство 
не менее важная деятельность, 
чем собирательство: «Как я 
говорю, добро-то мое, но и не 
мое, а народное, я только его 
хранитель». В 2008 году при под-
держке президентского гранта 
вышел альбом, а в нем – поч-
ти все собрание Глебушкина. 
И теперь книга используется 
фольклорными коллективами 
как образец для сценических 
костюмов.
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Год назад муниципалитет 
взял у сельсоветов в безвозмезд-
ное пользование здания всех 
учреждений культуры района. 
Проанализировав их состояние, 
в администрации пришли к 
выводу, что сумму на ремонт 
нужно увеличивать, ведь в не-
которых проблемы оказались 
серьезными. И уже в 2020-м от 
слов перешли к делу.

Более 1,4 млн рублей было по-
трачено на текущие ремонты в 
домах культуры, 97 тысяч ушло 
на новую одежду сцены. В ряде 
учреждений заменены входные и 
пожарные двери на общую сумму 
более 300 тыс. рублей. В ремонт 
Самарского дома культуры вло-
жено более миллиона. Там об-
новлены потолок, окна, кресла 
в зрительном зале, одежда сцены, 
появился настоящий театраль-
ный свет. Капремонт Дома культу-
ры села Бобково обошелся в сумму 
более 1,5 млн рублей. Отремонти-
рованы крыши в Веселоярском 
и Безрукавском СДК. В Большой 
Шелковке сделали подвесной по-
толок в двух залах. И это далеко 
не весь перечень.

Председатель комитета 
по культуре Николай Кляйн 
отмечает, что многие главы 
сельсоветов по-прежнему ку-
рируют свои клубы, понимая, 
что это один из немногих цен-
тров притяжения в деревне. 
А самые активные принима-
ют непосредственное участие 
в приведении их в порядок.

Дождался ремонта и СДК в по-
селке Дальнем. Инициативу про-
явил глава сельсовета Владимир 
Кляин. Вопрос с обеспечением 
учреждения теплом здесь решили 
самостоятельно. Глава привлек 
волонтеров и сам взялся за ин-
струмент. Поменяли в системе 
отопления все, что необходимо. 
Затем отремонтировали окна. 
Когда обратились за помощью к 
администрации района, то без 
промедления ее получили. В кон-
це концов, 80 тысяч рублей – не 
такая большая сумма, зато теперь 
в Доме культуры новые пожарные 
двери, освещение, звуковая аппа-
ратура и сценические костюмы.

В Дальнем СДК работают во-
семь кружков и студий, создано 
три вокальных творческих кол-
лектива: взрослый и два детских.

Участницы женской вокальной 
группы «Ивушка» радостно приме-
ряют новые концертные платья.

– Старые-то совсем развали-
ваться стали, приходилось посто-
янно их штопать, – сетует Марина 
Вилкова. – Эти красивые, не стыд-
но и на гастроли отправиться.

СДК без преувеличения центр 
культурной жизни. Здесь же на-
ходится и библиотека. На двоих –
два музея! 

Администрация района в сле-
дующем году намерена поддержи-
вать взятый курс. Как рассказал 
Николай Кляйн, в январе в Самар-
ском СДК планируется отремон-
тировать фойе. В Ракитовском ме-
сяцем позже станут делать крышу. 
Продолжатся работы в Большой 
Шелковке и Новороссийском. По-

степенно будут заменять старую 
световую и звуковую аппаратуру 
даже в маленьких клубах. Ни одно 
учреждение культуры не должно 
остаться без внимания.

Чтобы успешно развивать мате-
риальную сторону, используются 
все варианты. Так, жители Весе-
лоярска подготовили проект по 
замене окон в родном СДК и с ним 
участвуют в конкурсном отборе по 
программе поддержки местных 
инициатив. Другие общественни-
ки нацелены на получение гран-
тов, в том числе президентских. 
Комитет по культуре изучает воз-
можности вхождения в нацпроект 
«Культура», а также федеральные 
программы «Культурная среда», 
«Культура малой Родины», «Твор-
ческие люди» и другие.

В числе первоочередных за-
дач – создание районного Дома 
культуры.

– Так случилось, что у нас его 
нет. Мы хотим сделать район-
ный культурный центр на базе 
Безрукавского СДК, – делится 
планами Николай Кляйн. – Для 
этого подали заявку на получе-
ние субсидии в размере 1 млн 
рублей на укрепление мате-
риально-технической базы. 
Необходимо отремонтировать 
фасад, привести в соответствие 
внутренние помещения. Нужны 
современные театральное ос-
вещение, звуковая аппаратура.

Не исключено, что деньги бу-
дут выделены. Ведь в ближайшие 
три года сельские дома культуры 
в Алтайском крае получат около 
135 млн рублей из федерально-
го бюджета. Средства субсидии 
Министерства культуры России 
предусмотрены для населенных 
пунктов, где проживает менее 
50 тысяч человек. Деньги напра-
вят на развитие учреждений и 
укрепление их материально-
технической базы.
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